
Journées d’Echanges Techniques Natura 2000 Hautes-Alpes 
13 et 14 décembre 2011 

Aspres sur Buëch - Saint Auban d’Oze 
 
 
Accueil au SMIGIBA et introduction de M. Boivin, président du Copil du site Natura 2000 du 
Buëch. 
Présentation du programme des 2 journées. 
 
 
Évaluations d’incidences 
 
 Retour sur les formations/réunions d’information EEI Natura/Manifestations sportives 
- CNFPT à Aix le 01/12 
- ARPE à Aix le 05/12 
 
 Diffusion des données 
- Réflexion à mener avec la DDT et la DREAL (la question se pose dans d’autres régions, 

cf. problématiques d’Emilie Barthe) : niveau de précision différenciés en fonction des 
projets ? C’est aux services de l’Etat de trancher. Une solution sera apportée via la BD 
SILENE : droits d’accès différenciés selon les demandeurs et les types de projets.  

- Question des conventions d’échanges de données : quand ? qui ? pour quels types de 
demandes ? Expérience des PN et PNR à étudier. Au PNE il existe différents types de 
conventions, souvent étudiées au cas par cas. Elles seront revues dans le cadre de la 
charte du parc. 

 
 Questions et difficultés rencontrées 
- Problèmes, difficultés avec les porteurs de projets, les élus, les bureaux d’études : 

* manifestions sportives : problème récurrent des modifications d’itinéraires entre le dépôt 
du dossier et le déroulement de l’épreuve (allers-retours avec la Préf après l’analyse du 
dossier par l’animateur) ; donc l’idée serait que les organisateurs obtiennent les autorisations 
de passage sur tous les itinéraires pressentis, avant l’examen du dossier pour Natura ; 

* question des raids hors sentiers (ex : Raid in France) : quel contrôle ? passages 
jour/nuit, équipement de passages difficiles avec quelle remise en état après l’épreuve ? Pas 
de débriefing après épreuve ;  

* idée de faire signer une « charte » aux organisateurs ; question de la compensation vus 
les budgets de ces épreuves… 

* attention à la cohérence des préconisations (cf ONF et période de mise bas des ongulés 
sauvages…) 
- Difficultés concernant les diagnostics de terrain (disponibilité de l’animateur, problème 

de compétence, saison…) : 
* Question de la prise en compte des oiseaux sur les sites habitats. 
* Question des effets significatifs : à partir de quand est-ce significatif ? 
* EI en et hors site : jusqu’où va-t-on, sachant que l’on a des données uniquement dans 

les sites ? 
- Suivi des projets sur le terrain : respect des préconisations, recommandations : stratégie 

de la DDT05 (efforts sur l’analyse et le suivi approfondi de quelques gros dossiers où les 
enjeux sont particulièrement importants) 

- Procédure de consultation des animateurs par les services de l’Etat : 
* problème des projets directement traités par la DREAL auxquels les animateurs ne 



sont parfois pas du tout associés ; 
* question du contenu de la diffusion des données à la DDT (et notamment de la partie 
“off” de l’ « avis ») 

- Pas de sérieuses difficultés de mise à disposition des données (hormis l’aspect 
chronophage). Le plus souvent un découpage carto est réalisé sur le secteur concerné 
par l’animateur. 

- Sollicitation de l’animateur pour faire de la sensibilisation lors d’épreuves sportives : 
rapport qualité de l’écoute (très moyenne)/quantité de personnes sensibilisées 
(importante) à prendre en compte. 

 
 Perspectives 
- Accroissement de la charge de travail : très net sur certains sites (Steppique, Dévoluy 

(32 jours en 2011), Buëch…) 
- Effets cumulés : travail en cours de la DDT et de la DREAL à partir de la BD CARMEN, 

donc à suivre en 2012. 
 
A noter qu’un guide méthodologique sur l’EI des projets photovoltaïques est en ligne sur le 
site de la DREAL de même qu’un guide méthodologique pour l’évaluation des incidences 
des manifestations sportives sur les sites Natura 2000. 
 
 
Contractualisation 
 
 Rappel du calendrier DDT05 
NB : pour le PNE, problème de timing notamment concernant l’obtention des délibérations 

des collectivités concernées… 
 
 Nouvelles MAEt « prairies humides » et « économie de la ressource en eau » 
- Prairies humides : dossier monté cette année pour une mise en œuvre effective en 2012 
 * Gapençais/Champsaur : CA/PNE + CEEP 
 * Buëch-Baronnies : 2012-2013 
Intéressant sur le plan méthodologique : MAEt avec obligation de résultat et non plus 

obligation de moyens. 
- Economie de la ressource en eau : pour l’instant rien de bien précis sur cette éventuelle 

nouvelle mesure… 
 
 Contrats bois sénescents : 
- Les formations : 
 * Aiguines : hêtraie sèche  + chênaie pubescente 
 * Saint Julien en Beauchêne : sapinière 
- Les visites de terrain de projets : 
 * Sans la DREAL : Entraunes (juin) avec PNM, ONF, anims Natura… 
 * Avec la DREAL : Savournon (novembre), présence de JC Daudel et JM Salles 
- Questions, difficultés, perspectives : 

* importantes difficultés rencontrées sur le terrain pour trouver des arbres répondant aux 
critères de l’AP ; 
* difficultés d’appréciation des critères : temps de réflexion et de discussion important ; 
* le marquage : l’animateur (ou la cellule d’animateurs) réalise un prémarquage et le 
marquage définitif est effectué par le prestataire du contrat ; 
* lourdeur globale du travail et spécificité des compétences : nécessité de mettre en 



place une cellule d’animateurs spécialisés dans le choix des arbres, la reconnaissance 
des critères ; 
* attention aux intitulés des parcelles dans les aménagements (afin de ne pas bloquer 
les possibilités de contrats) : hors sylviculture, hors cadre… 
* question du double plafond, parfois problématique ; 
* question du marquage des îlots ; 
* question des chemins ouverts au public (cf. Poligny) : définition pas claire. 

-  Projets 2012 (hypothétiques): 
* Bois Rond ; 
* Rabou ; 
* Sapet. 

- Les perspectives : révision de l’AP en 2012 (1er semestre) donc faire remonter les 
éléments à la DREAL le plus rapidement possible. 

 
Information : Etude des forêts anciennes, à partir des cartes d’Etat Major et de la carte de 

Cassini (numérisation des patates de forêts). Un guide méthodologique est mis en place 
par l’INRA (JL Dupouey). Les PN partent sur cette thématique, qui peut être très 
intéressante pour les sites Natura forestiers… à suivre. Plus d’infos auprès de JC Gattus. 

NB : les cartes sont téléchargeables gratuitement sur IGN et géoportail (jpg). 
 
 Chartes milieux : 
- Point sur celles validées : 
 * Nouveaux docobs : charte intégrée (Piolit, Seymuit…) 
 * Dévoluy 
- Rédigées à valider : Méouge, Steppique, Fournel… 
- A rédiger : Buëch… 
- Mise en œuvre : site(s) test(s) ? 2 axes : gros propriétaires et/ou sites à enjeux. 
- Difficultés ponctuelles concernant le contenu : positionnement ONF sur les espèces 

allochtones (cèdre et pin noir). La question n’est pas tranchée. Réunion avec l’ONF 
prévue début 2012, en repartant sur des éléments cartographiques concrets pour ne pas 
discuter dans le vide. 

 
 Chartes activités : 
- Escalade 
 * Avancement : des partenaires motivés mais un blocage institutionnel momentané au 

niveau du CG05 (problème de protocole…) 
 * Perspectives : analyse des projets d’équipement, information des pratiquants, discussion 

autour de l’aménagement des sites. Les acteurs de l’escalade sont partants. 
- Randonnée pédestre 
Actuellement travail sur le PDIPR (sera intégré au PDESI donc soumis à EI) : les sentiers 
retenus sont le plus souvent déjà bien fréquentés et entretenus (peu voire pas de créations). 
Les animateurs sont associés à la démarche : identification des points sensibles par rapport 
aux enjeux de conservation des sites. 
- Besoins/idées sur d’autres activités 
 * Tentatives pêche/chasse sur le Buëch : pas de suites ; 

* Chasse sur Manteyer : un arrêté spécifique « chasse » a repris le contenu du projet de 
charte, qui par conséquent n’a plus lieu d’être ; 

 * Nouvelle dynamique par rapport à l’EI : les acteurs veulent prendre les devants ; 
 * Croisement avec la démarche PDESI/CDESI du CG05 : vigilance requise, car projet axé 

essentiellement sur le développement touristique. 



 Projet Life Nature : 
Matthieu Villetard présente rapidement le projet Life en cours de montage avec le PNE sur la 
thématique « meilleure prise en compte de la fréquentation touristique dans la gestion 
des sites N2000 ». Le projet concerne actuellement seulement lʼIsère mais si des sites 
Natura 2000 hauts-alpins ont des projets qui pourraient se rattacher à cette thématique, les 
Hautes-Alpes pourraient être associées. Matthieu nous donnera plus de précisions dans les 
prochaines semaines. 
 
Animation 
 
 Les bilans d’activités : 
- Modèle ATEN demandé par la DREAL 
- Proposition de simplification : l’exemple d’Eric. Présentation en format paysage, sous 

forme de tableaux synthétiques uniquement. Eric fera passer son modèle, qui sera 
adaptable et nous partirons tous sur le même modèle, après validation par les services de 
l’Etat... 

- Grilles d’indicateurs : sur un consensus, il est conclu que ce n’est pas aux animateurs 
de compléter la grille d’indicateurs. Tous les éléments nécessaires seront disponibles 
dans les tableaux du bilan donc les services de l’Etat pourront synthétiser les informations 
sous la forme qu’ils souhaiteront. 

 
 Formations naturalistes : 
- Problème du coût des formations ATEN : 100 euros/jour si fléchées Natura et sinon 300 

euros/jour !! Ceci concerne notamment les formations naturalistes… 
- Or si on suit la logique de la DREAL (stratégie régionale pour le monitoring), l’animateur 

doit accroître ses compétences. On a montré notre volonté d’avancer et de prendre en 
charge le suivi (gros travail sur la flore en 2011 notamment). Il est logique de demander la 
mise en place de formations spécifiques : Milieux et flore rare / Insectes. 

- Quid des autorisations de prélèvement et autorisations de captures ? Nécessité de 
formations spécifiques là aussi débouchant sur des habilitations (flore et insectes au 
moins). 

 
 SUDOCO 
- Formation des formateurs en mars ; 
- Formation des animateurs 04/05 et mise en œuvre courant 2012. A voir si système 

réellement lourd et complexe ou si il est assez intuitif… 
- Possibilité que l’animatrice départementale renseigne les rubriques pour les animateurs 

de sites… 
 
 Problèmes montage conventions d’animation 
- Cas des conventions d’Annelise et Eric : dépôt des dossiers en milieu d’année puis rejet 

en décembre et compléments à rendre dans les 2 jours… Changement de règles du jeu 
en cours de route ! Donc nécessité à l’avenir d’être parfaitement clair avec les services de 
l’Etat dès le départ afin que tout le monde parte sur les mêmes bases lors du montage 
des dossiers et que l’on évite du stress et des pertes de temps importantes. 

- Question du montage financier des prochaines conventions : seront-elles entièrement 
financées par l’Etat et l’Europe ? L’idée d’une mobilisation des Présidents de Copils 
émerge, afin qu’ils présentent clairement la position des structures animatrices sur ce 
point et demandent des éclaircissements (au Préfet de Région) nomtamment . Idée d’un 
courrier commun pour les sites du 05. 

 



Le site Natura 2000 du Buëch 
 
Visite de terrain sur les adoux de la Glacière et des Iscles. Présentation de ce milieu, de la 
priorisation des enjeux (castor vs truite/écrevisse…) et des projets de gestion conservatoire 
par Annelise Lampe. 
 

 
Adoux de la Glacière 

 

Adoux des Iscles 
 
Les éboulis froids 
 
Présentation de ce milieu bien particulier et des études en cours par Eric Hustache 
 

 



Inventaires/Suivis/Evaluation 
 
 Rapide bilan des suivis flore 2011 
- Suivis milieux : Caricion incurvae (présentation par Anne Goussot) 
Le suivi de ce milieu a été initié cet été dans le PNR (Bouchouse) sur une proposition d’Alain 
Bloc et selon le protocole défini par le CBNA. D’autres secteurs seront étudiés lors des 
prochaines années avec le même protocole (Cervières et Malrif). 
La mise en place du protocole s’est faite avec l’aide du CBNA (1 journée de terrain avec 
Véronique Bonnet et Sylvain Abdulhak). 
Le suivi est réalisé tous les 3 ans. Volume de travail : 45 placettes par site, un jour de travail 
par site, avec l’intervention d’un botaniste. Là aussi cela nécessite de mettre en place une 
cellule d’animateurs spécialisés si on veut étendre le protocole à d’autres sites (Emparis, 
Fournel, Ubaye et Haut Verdon dans le 04). Une journée de terrain/formation sera 
programmée avec le CBNA en 2012 sur l’un de ces sites. 
- Articulation avec le réseau : intégration des données recueillies à la BD du CBNA. 

Normalement ceci devrait être automatisé à partir des données de la BD suivi. 
- Perspectives 2012 : à définir lors d’une réunion début 2012 avec le CBNA. 
 
 Réunion plénière du réseau dans les Bauges le 8 décembre 
- Montée en puissance du réseau : 20 structures adhérentes depuis juillet 2010. Point sur 

les adhésions au niveau du réseau Natura 05 (manque la CCG). 
- Les suivis : 

• Suivi territoire : Eryngium, Liparis, Orobanche de Bartling, Violette naine ; 
• Suivi station : réflexion sur un protocole commun ; 
• Suivi vertical : ex du PNE et du Verdon ; 
• Suivi milieu : Caricion. 

- Création de la base de données « suivi » en ligne : dev.ecrins-parcnational.fr/flore/pda 
- Définition d’une stratégie de conservation par espèce. 
- Généralisation de la démarche réseau sur les espèces Natura 2000 : possibilités de 

financement par le Ministère d’un projet expérimental, reprenant les protocoles communs. 
Ceci pourrait permettre aux animateurs de financer du matériel ou des stages longs. A 
suivre avec le CBNA en 2012. 

- Autres espèces : poursuite des travaux par les membres du réseau, en fonction de leurs 
priorités propres. 

 
 Monitoring et suivis scientifiques N2000 : stratégie régionale PACA 
- Rapport de JM SALLES ; 
- Points à retenir ; 
- Implications pour les projets de suivi. 
 
 Inventaires complémentaires 
- Steppique : chiros, insectes, poissons, mousses. Rendus en atttente. 
- Dévoluy : chiros + insectes pour 50 000 euros. Attente de l’accord du financement 

(problème de l’absence de devis, cf. montage de la convention d’animation). 
- Autres besoins : possibilité d’inventaires à l’échelle du département (via un 

financement Life par exemple) ? 
- Problématique sur l’azuré de la sanguisorbe présent sur un site oiseaux (Manteyer) : 

que fait-on ? 
 
 



 Coordination des prospections/suivis faune sur les sites N2000 - développement des 
collaborations avec différents organismes partenaires 

- Intégration des animateurs Natura dans les circuits de diffusion des dates de 
comptages, prospections et autres de l’ONCFS, ONEMA, PNE… Association aux 
réunions de coordination de début d’année : prise de contact (fédé de chasse 
notamment). 

- Etablissement d’un calendrier à dispatcher auprès des animateurs de sites. 
- Coordination des actions sur le département avec le GCP : réunion programmée le 

24/01 (discussion également des coûts de prestation pour les animations pédagogiques). 
 
 
Communication 
 
 Docs de communication à disposition : 
- Expo départementale : 4 jeux en circulation (2 bleus + 2 oranges). 
- Plaquette départementale : 

* Encore 2 cartons à dispo pour 2012 
* Corrections/améliorations en vue de la réédition : par avance merci pour vos 

contributions ! 
- Site web : 

* Alimentation régulière de la page d’accueil avec animations de l’été : merci de me faire 
passer vos actualités avec un court descriptif et une image (affiche ou autre). Idée d’un 
calendrier interactif : voir si c’est faisable avec drupal… 

* Alimentation de l’intranet ; 
* Mise en ligne des docobs + cartes en pdf : il en manque encore qqs uns (les derniers 

validés : cf. PNRQ) ; 
* Nécessité de remettre à jour/à niveau les pages des sites : attente de vos éléments ! 
* Refonte de certaines parties à prévoir (présentation générale et fiches espèces et 

milieux). 
 
 Lettres d’infos des sites 
- Diffusion électronique uniquement ? Mais pas assez large… 
- Association aux bulletins municipaux pour éviter les frais de distribution : problème de la 

fréquence et de la place disponible ; 
- Association des OT et des mairies pour une bonne diffusion. 
 
 Projets : 
- Expo sonneur : présentation de la maquette et avancement du projet ; 
- Plaquettes sites sur le modèle de la plaquette départementale : travail site par site en 

2012. Voir les financements en fonction des conventions d’animation de chacun ; 
- Lettre d’info électronique pour tous les acteurs concernés par Natura dans le 05 : idées 

de contenu ? 
 
 
Éducation à l’Environnement 
 
 Animations estivales : 
- Bilan été 2011 mitigé (des choses ont très bien marché et d’autres moins) ; 
• Fréquentation très variable : raisons du succès ou non succès ? Pour que ça fonctionne, 

quelques idées qui marchent bien : 



* Se rattacher à une manifestation plus importante qui draine du public ; 
* Rencontre avec quelqu’un du coin (berger, forestier, artiste…) ; 
* Finir sur une dégustation de produits locaux ! 

• La question de la diffusion de l’info : la radio marche bien, sinon le Dauphiné. OT : 
mitigé… 

- Perspectives : les possibilités de financement de sorties accompagnées par un AEM 
spécialisé vont se réduire voire disparaître après 2012. Idée d’un courrier de 
« réclamation » vers la DREAL… 

 
 Projet URVN : 
- Partie outil pour l’éducation à l’environnement grand public : « Guide de sensibilisation 

tout public » : bientôt finalisé et diffusable. 
- Question du financement de l’achat de matériel pour l’encadrement de sorties 

pédagogiques : loupes, jumelles, longues-vues : indispensable pour réaliser des sorties 
nature !! 

- Partie sensibilisation des acteurs (potentiels signataires de contrats notamment) : "kit" 
d'outils pour les animateurs. Réunion début janvier pour lancer ce projet. 

 
 
Le site Natura 2000 de Manteyer 
 
Visite de terrain sur le marais de Manteyer. Présentation de ce milieu, des évènements 
récents (incendies en 2011), des MAEt en cours et du de contrat Natura 2000, de la 
priorisation des enjeux (flore/faune…) et du suivi milieu initié cet été, par Annelise Lampe. 
 

 
 



SILENE 
 
Présentation du projet SILENE (Système d'Information et de Localisation des Espèces 
Natives et Envahissantes) par Leita Tchanz du CEEP. 
 
Le projet SILENE découle du SNIP (système d'information sur la nature et les paysages), 
décliné régionalement. À l’origine, souhait du CBNMed de mettre en ligne sa BD Flore : 
travail avec le SIT. But : base pour la gestion et protection du patrimoine régional. 
Le site a vocation à accueillir toutes les données publiques. 
Rapprochement des DREAL RA et PACA pour la mise en commun des infos dans un avenir 
plus ou moins proche. 
 
Flore : PACA et LR 
Faune : PACA 
Milieux en 2013 
Le CSRPN valide les développements de SILENE. 
Des référents thématiques (experts de différents groupes) valident les données (testent la 
validité et la cohérence des données). 
 
Plusieurs niveaux d’engagement des structures associées : 
- Partenaires, 
- Fournisseurs de données. 
Droits d’accès aux données précises  différenciés (notamment pour les BE) : 
- convention temporaire avec zone restreinte, durée restreinte ; 
- engagement via la signature d’une charte ; 
- engagement à fournir les données récoltées dans le cadre de l’étude réalisée. 
 
Organisation : 
- Comité de pilotage 
- Comité des administrateurs 
- Bureau 
 
Pas de flux constant donc pas souhaitable d’intégrer les données SILENE dans une autre 
BD. 
Bientôt il y aura un champ  « statut » et possibilité de lancer des requêtes par statut 
Également possibilité d’affichage de cartes externes et d’exports en shape. 
2012 : croisement faune/flore 
2013 : mise en ligne des habitats 
 
Pour transmettre des données à SILENE, les champs obligatoires sont : 
- nom de l’espèce, 
- lieu d’observation, 
- date d’observation, 
- observateur (+ déterminateur pour les insectes). 
NB : pour l’instant les insectes sont rassemblés dans « invertébrés » mais des champs plus 
précis seront prochainement créés. 
 
Un code d’accès par personne : règle de base non discutable. 
Par contre, la possibilité d’avoir une convention départementale pour tous les animateurs 
des Hautes-Alpes sera prochainement étudiée. Donc : 
- un identifiant par animateur, 
- centralisation des données récoltées par l’animatrice départementale pour transmission 
vers SILENE. 


